

第17回 ネイチャーキッズ特派員

とうほく南三陸探検隊

ネイチャーキッズ賞作文&体験記録集



プロジェクトについて

公益財団法人世界自然保護基金ジャパンと株式会社カスミは、2002年より環境活動・環境教育の一環として自然体験エコツアーを実施しています。第17回目の今回も小学4～6年生を対象として「大切にしたい!自然と生き物」をテーマに作文を募集し、31通のご応募からネイチャーキッズ賞受賞8名を特派員として、とうほく南三陸へ派遣しました。(延べ3,337通の応募作文・160名派遣)舞台となる南三陸町は、高い山々と広い海に囲まれ、リアス式海岸や分水嶺などの特徴的な地形が有名な町です。

東日本大震災から7年、被災したこの地域では、自然環境の保全と、持続可能な社会づくりを通じた復興をめざし、様々な活動が行われています。「自然の恵みと人の暮らしのつながり」をテーマとして、多様な生物の生きる南三陸の海と、その海によって成り立っている水産業、そして、そこで生活している人々の暮らしについて学びました。

4日間のツアーの中では、シュノーケリング観察会やカヤック体験、また森の探検などを行いました。そこで学んだこと、感じたことなどを子どもたちが「手作り壁新聞」にまとめたので、ネイチャーキッズ賞の「作文」とともにご紹介いたします。

第17回 ネイチャーキッズ賞入賞者

 曾 泰霖 つくばみらい市立陽光台小学校 4年	 松下 奈央 土浦市立土浦第二小学校 4年	 樋野 遼 つくば市立吾妻小学校 6年	 樋野 葵 つくば市立吾妻小学校 6年
 石田 龍成 柏市立柏第八小学校 6年	 小野 真心 土浦市立下高津小学校 5年	 原 碧希 佐野市立小学校 5年	 荒井 千波 龍ヶ崎市立八原小学校 5年

ネイチャーキッズ賞作文・探検隊員手作り壁新聞 画面～11画面
作文&体験記録集はカスミのホームページでもご覧いただけます。http://www.kasumi.co.jp/

- ### WWF奨励賞入賞者
- 雨倉 琉偉 千葉市立泉谷小学校 6年 「大切にしたい!自然と生き物」
 - 保川 仁 柏市立中原小学校 5年 「植物達の頂点にいる人間の責任」
 - 打木 真里愛 ひたちなか市立津田小学校 6年 「自然の命の大切さ」
 - 土蔵 めぐみ 江戸川区立清瀬第一小学校 4年 「山に住む動物たち」
 - 岡安 翼 春日部市立牛久保小学校 6年 「魚がたくさんといれる海にするため」
 - 小林 知花 流山市立小山小学校 4年 「我が家の水櫃から広がる未来」
 - 土蔵 拓 江戸川区立清瀬第一小学校 6年 「大切にしたい!自然と生き物」
 - 山下 末有 鎌倉区立立光が丘香の風小学校 4年 「大すきな動物たちとそのみの回り」
 - 海老根 拓斗 茨城大学教育学部附属小学校 5年 「大すきな動物たちとそのみの回り」
 - 杉山 たまき 関智望小学校 4年 「大切にしたい!密林とトラ」

- ### カスミ奨励賞入賞者
- 岡野 将弥 阿見町立あさひ小学校 6年 「大切にしたい!自然と生き物」
 - 石井 一樹 つくば市立春日学園義務教育学校 5年 「植物を植えて自然を守る」
 - 山崎 優亜 町田市立町田第二小学校 6年 「沖島の自然と日本の育山の未来」
 - 長崎 一樹 常陸太田市立太田小学校 5年 「人々の生活と自然」
 - 石塚 大 千葉市立仁戸名小学校 6年 「大西 美樹 つくば市立春日学園義務教育学校 5年 「植物のアシスタント」
 - 児嶋 悠斗 真野市立真野小学校 5年 「植物のアシスタント」
 - 西本 誠歩 つくば市立松代小学校 5年 「川遊び」
 - 倉持 わかな つくば市立学園の森義務教育学校 4年 「ホテル」

ネイチャーキッズ 特派員 概要

作文募集 4/2～5/21

7/14 任命式 (説明会)

ツアー実施 7/22～25 探検隊プログラム

- 7/22 町を知る: 東京駅を出発し、南三陸に到着。南三陸の町を見学しました。
- 7/23 海を感じる: シュノーケリング観察会と、カヤック体験をしました。
- 7/24 海と共に生きる力を育む: 神割崎キャンプ場でテント設置からキャンプを実施しました。
- 7/25 海と共に生きる力を育む: キャンプ場周辺の散策をしました。

8/25 体験のまとめ報告会

ツアーから戻ると、体験の記録や感想を手作り壁新聞にまとめ、報告会を開いて内容をそれぞれに発表し、体験を振り返りました。

多様な生物の生きる南三陸の海と人々の暮らしについて学んだ3泊4日のエコツアー

南三陸町の海は、寒流(親潮)と暖流(黒潮)がちょうど混ざり合う穏やかな湾で、カキ・ホタテ・ワカメの養殖が盛んな漁場です。山と海も非常に近く、シュノーケリングやカヤックによる海の観察と、地元の食材を味わうことで「食」と「自然」のつながりを学びました。

海を感じる [シュノーケリング観察会&カヤック体験]



南三陸の宝物の海。海に入って海藻や生物を観察しました。水面上に座るような目線で乗るカヤック。レクチャーを受けて、上手にハンドリングできました。

町を知る [町の散策]



震災後の南三陸町を巡り自然の大きさを知る。田東山(たつがねさん)は古くから山岳信仰の霊山として人々の信仰を集めてきました。太平洋を一望でき、5月下旬には5万本のつつじで山全体が朱色に染まるそうです。

海と共に生きる力を育む [神割崎キャンプ場 キャンプ&BBQ]



キャンプ場では自分たちでテントをたてることからはじまりました。薪に火をつけるのは、マッチを使うところから苦労していました。

森にふれる [森のトレイル]



神行堂山麓の杉林の奥深くに横たわる巨石を訪ねました。大自然が創った不思議な造形です。人々は代々巨石を神のよりどころとして、崇めてきました。昔、子供達の成長の証として、この巨石の裂け目をくぐりぬける儀式をしたそうです。

お世話になったみなさん 4日間ありがとうございました!

NPO法人海の自然史研究所 海のビジターセンター長 平井 和也さん(ピース)

NPO法人海の自然史研究所 海のビジターセンタースタッフ 島山 友美子さん(オリブ)

第17回ネイチャーキッズ特派員とうほく南三陸探検隊のはるっぺ、あいちゃん、なりたつ、おなか、まっちゃん、ちーちゃん、なっつ、あべっち、お久しぶりです! オリブです! みんなに会ったのは今年の7月、時間が経つのは早いんですね。お元気ですか? オリブはさっそく、次、みんなはいつ南三陸にきてくれるかな〜と楽しみにしています。今回、作文を書いて南三陸にきてくれたように、これからもいろいろな場所に行ったりたくさんのご経験をして、その経験を大切にしてくださいね。どんな経験も自分を強くします。オリブもみんなに会えて一緒に過ごした時間、経験したことを大切にします。また、南三陸で会いましょう! みんなありがとう!

海の自然史研究所の皆さん/イールズの皆さん/民宿 下道荘/ちよっこと/カメラマン(佐良スタジオ) 佐藤信一さん

どうほく南三陸探検隊のみなさん、お疲れさまでした! 皆さんが元気で家に帰り、ほっほっほいしています。

探検隊の活動の中で皆さんにとって、何か大変だったでしょうか? 知らない人と、知らない所にいくのは勇気がいりますよね。海や森では、天気や気温も思いやりにならず、大変ですが、日本人は、思いやりにならず、自然の中で豊かに暮らす工夫をしてきました。自然を理解し、その恵みを大切に利用しながら生きてゆく知恵を生んだのです。

南三陸の方々の多くは東日本大震災で大切なご家族や財産を失いました。新しい生活を築こうと頑張っている方々と接して何を感じましたか? どんな環境の変化にあっても、生きること、あきらめなければ、必ず道は拓けます。苦しいこともいつかは乗り越えて行きます。

探検隊の皆さんは、地球の環境について考えて行く大切な仲間です。一緒に助け合いながら、美しい地球を守ってゆきましょう。

WWF ジャパン 事務局長 筒井 隆司

©1986 Panda Symbol WWF. "WWF" is a WWF Registered Trademark.

発行によせて

WWF ジャパン 様との協働で2002年より当事業である自然体験エコツアーを実施して17年目となり、今年も東北南三陸を体験のフィールドとして訪れました。震災から7年、子どもたちは現地の方々と接し、震災復興の現場を見学することにより、たくさんの方々のことを感じ学んできたことにより、また、南三陸には山・森・川があり、それが繋がって豊かな海を築いていることを、霧の中の山を歩き、シュノーケリングやカヤックでの海の観察で知ることが出来たと思います。

とうほく南三陸探検隊に参加した後に、特派員の人々に知ってほしい、大人にならなければいけないと書かれています。子ども達の目で見つけたままの感性豊かな描写でまとめられていた、自然の観察を是非一読ください。

このような体験を通して自然を大切にすることを育み、環境問題に少しも関心を持ってもらいたいと考え、WWF 様と共に環境教育の場の提供を今後も続けていきたいと思います。

株式会社カスミ 取締役会長 小濱 裕正

とうほく南三陸の探検! 山と海の自然を

3日目 たつがねさん かみだいら
田束山～神平周辺

森のトレイルで
田束山や巨石に
登りました



1日目～2日目 したみちそう
下道荘



お世話に
なりました!

3日目

ちよこっと
木のぬくもり
あふれるお店
「ちよこっと」さん
でお昼ごはん



1日目～2日目

海のビジターセンター



2日目

坂本海岸<カヤック・シュノーケリング>



海でカヤックと
シュノーケリング
海釣りを
体験しました

お昼休みに
スウェーデンの
ウッドスポーツ
Kubb(クubb)で
遊びました



3日目～4日目

かみわりざき
神割崎キャンプ場
<プログラムの実施と宿泊>



ごはん作りは
班に分かれて、
BBQの下ごしらえ、
カレー作り、
はんごうでごはんを
炊きました。



とうほく南三陸町



南三陸町
7月下旬の気温
平均気温 24.1℃
最高気温 27.8℃
最低気温 21.3℃

WWFジャパンと とうほく南三陸

ギンザケやカキ、ホタテやワカメなどの養殖業が盛んな宮城県南三陸町。志津川湾を囲むように志津川地区・歌津地区・入谷地区・戸倉地区と4つの地区から形成されるこの町は、2011年3月の東日本大震災で大津波による甚大な被害を受けました。

WWFジャパンは、大きな被害を受けた地元の基幹産業である水産業を震災前そのままの状態に戻すのではなく、海の環境に配慮した新しい養殖のあり方を模索し、その実現に向けた取り組みを行なっています。



「すごいよ。みんな来て。」と、妹が声をあげた。昨年の夏休み、近所のお祭りから帰ってきた時のことだ。急にだけけ寄ってみると、塀にとまったアブラゼミの終礼幼虫が、今まさに羽化をしているところだった。殻の背中がさげ頭と背中が出てきていた。全体的に白く、所々薄緑色だった。

僕は生まれて初めてゼミの羽化を見た。木の繁った所でないと思われなかった。思った。しかし、今、目の前にいるゼミは、僕の家の塀で羽化をしている。駐車場のコンクリートの地面と塀の間に幅十センチメートルほどの土の部分がある。恐ろしく、そのわずかな土の中で幼虫時代を過ごしてきたのだらう。

何故こんな所にいるのかを考えてみた。アブラゼミの卵は約十ヶ月間、樹皮の中で過ごし、その後、幼虫は地中で約五年間を過ごす。卵が産みつけられた時期と、この家が建てられた時期がちょうど重なる。今まで建てられた場所がよかったから、家や塀の緑であふれていた場所にいっしょに家が建ち、住宅街になったのだから、ゼミのお母さんはきっととまどったのだらう。住宅街の中の数少ない緑を探し、僕の家の玄関に一本だけある木を頼りに卵を産みつけたのだと思っ。それが幼虫時代に木の根を吸いながら脱皮と移動を繰り返し、いざ成虫になろうと地上へ出てみると、木も草もない塀の横だったのかもしれない。

塀にしがみついたゼミはたくましく懸命に生きようとしていた。力強く反り返り脚が出る。脚が固まるのと起き上がり全身を出す。やがて縮んでいた羽が広がる。すき通るような白色で、美しく、とても神秘的だった。僕たち人間が生きていくためには家が必要だが、同じく、虫や動物たちも生きていく場所が必要だと思っ。先週、父と一緒に家の庭に南天の木を植えた。たった一本の木だけれど、「自然と生き物を大切にする」未来へとつながってほしい。

僕にも出来ることがある

土浦市立下高津小学校 五年 小野真心

自然と生き物を大切にする未来

柏市立柏第八小学校 六年 石田龍成

南三陸探検隊

モアイ像がある理由

昔から大地震が起きて津波が来た。その余波が南三陸に来た。その後、日本大震災で日本が大きな被害を受けた時、村から避難して来た人たちが交流が盛んになった。

防災庁舎

震災の時、津波のくるギリギリまでサイレンを流して避難を呼びかけた。今は津波で外壁が流され、鉄骨のシリンが残っている。写真で津波を見たおそろしかた。二度とおきないでほしい。

神割崎の由来

横濱の浜に磯がうっせりついている。海に入ると天からの磯が怖く、磯を分けようとした。だが、場所は二つの村のあいまいな境目のあたりにあった。二つの村は仲良くしていた。両者一歩引かず三日三晩考えた。すると三日の夜に浜に落雷があった。朝見に行くと岩が割れていた。それが村の境目になった。

巨石

おれは通れたぞー!! 正直者だー!!

まとめと感想

僕は南三陸に行き、一つ思ったことがあります。それは、震災後防災意識が高まっていることです。例えば下道荘は高村に再建しているし、三三宮の街のように土手をかさ上げしているところもある。海の近くには防波堤を建てたりしています。これはこれから先あのようなことがおきないでほしいという願いからだと思います。このようなことを学んで良かったと思います。また今度は家族で行きたいです。

南三陸ベスト3

<おいしかったごはん>
1.ウニ 2.タコ 3.タコ
<たのしかったこと>
1.カヤック 2.KUBB 3.BBQ
<好きな景色>
1.朝4:19 下道荘が覗く景色
2.キャンア場のさんぽで見た海3田東山の山

南三陸探検隊新聞

ネイチャーキッズ特派員
おの まさむね
小里予 真心
2018.7.22 ~ 25
特派員のみんな。

12kmの方合を食欠込んだ津波。王見はカガ上げ工事を進めている。

大きな 津波宮を受けた 魚市場。

今後は新しくなった 市土高や商店街もにぎわってきた!

町中は土の色のイメージが強い。また昔の緑が多い田に戻ってほしい。

この丘の上まで津波が来た。津波は内陸5キロ、沖は川は内陸15キロまでを上がったと言われている。自然の力、水は、おそろしい。

タコなど魚水あげを待っているトラウマ。いはいとんたかなー。

おい!!!

またおいしい! 新鮮魚はなう!!!

大人の口末のホヤ

肉厚な、高級タコ

南三陸は日本有数のタコの産地!

タコ料理は三陸の味。

神割崎

三陸復興国立公園

雷が音かきわらう。ちよと信じられないけれど、村の人たちが伊良波に逃げた。村の人たちも逃げた。逃げた。

神行山山火 巨石神物

正しいのは、はじまらない。

未来に生きる

モアイ

神島のイースター島から門外不出のはずの本島に作られたモアイ像が買収された。目撃したモアイ像は世界にたった二つ。そのうち一つが南三陸町にあるモアイ像。1960年の初土曜日の夜、津波で津波を受けたことから長年、神島が絶えているようです。

カキ、ウニ、ワカメ、アサギなどの養殖業が盛んな南三陸町。震災前のそのままだと、震災後の津波は、海に真境に優しい。震災に、WWFジャパンは参入して、町の人と取り組んでいる。

海と山に囲まれて、地元の食材と自然の恵み。僕は、震災に負けず、自然と仲良く暮らしたい。南三陸町が大好きになりました。

南三陸町をみんなに知ってほしい。

僕は南三陸町に住みたい!!

WWF ジャパンの皆さん、カスミの皆さん、ピース、オリブ! 海の自然史研究所の皆さん、下道荘の皆さん、ネイチャーキッズ特派員のみんな、南三陸町の皆さん、どうもありがとうございました。
小野 真心

